

La Libertad

Periódico Tradicionalista

Año III

REDACCIÓN Y ADMINISTRACION
5, Plaza del Hospital 5.

Tortosa 21 de Marzo de 1903.

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN
2 reales al mes.

Núm. 103

General Sacanell.

Venecia.

Proclamado en tercera reelección Diputado Provincial Distrito Tortosa, reitero Señor incondicional adhesión.—Olesa.

Victor Olesa Diputado Provincial Tortosa.

Venecia 14—12'10 mañana.

Señor agrádecele incondicional adhesión y le felicita.—Sacanell.

También ha recibido nuestro amigo Sr. Olesa entre otras felicitaciones de distinguidas personalidades del carlismo, las del Jefe central de las regiones de Cataluña y Aragón y del Jefe regional de Cataluña.

Palabra augusta

Mi querido Janer: No puedo abrir el *Correo Catalán* sin acordarme de mi querido Llauder, de ese hombre verdaderamente grande, por su humildad, por sus sólidas virtudes y la firmeza con que defendió siempre los santos principios inscritos en mi Bandera; disciplinado y obediente a la legítima autoridad, que sufrió no pocas veces persecución por la justicia; y recuerdo que uno de sus más vehementes deseos era que después de su muerte continuase el *Correo Catalán* luchando por la buena Causa.

Puedes figurarte, pues, mi alegría al ver en tus cartas el celo con que has llevado a cabo sus trabajos la Comisión previsoramente nombrada por él para la continuación del *Correo Catalán*, y la manera, digna de todo elogio, con que se han portado sus hacedores, sosteniendo el diario hasta la formación de la Sociedad Fomento de la Prensa Tradicionalista, de la cual esperamos tan buenos resultados.

No necesito animar a los señores que componen la Junta del diario, ni indicarles la senda que deben seguir. Es la senda del honor y del deber; la que tantas veces he trazado a nuestros periodistas, y de un modo muy especial al propio Llauder (q. s. g. h.) en mi carta del 20 de Septiembre de 1888 con motivo de la fundación de *El Correo Español*. Tampoco necesito hablarles especialmente del regionalismo y de la cuestión obrera, cuyos problemas se desarrollan ahora en Cataluña, pues sé que han de inspirarse en nuestro programa, que encierra soluciones eficaces, y en mis Manifiestos, en los cuales he afirmado mis propósitos y mis sentimientos, que también son los vuestros.

Defensores de la verdad en todos los órdenes, debemos practicarla siempre.

Y ahora réstame tan sólo manifestaros mi satisfacción por la energía desplegada y por la fuerza de voluntad que en esta ocasión, como en tantas otras, he admirado en el carácter catalán.

Pido a Dios que os guarde y os recompense por lo que habéis hecho y

os proponéis hacer para la propagación de las buenas ideas y de los principios que han de salvar a nuestra amada Patria.

Tu afectísimo

CARLOS.

Venecia, 17-2-1903.

El Obispo auxiliar de Barcelona

Ha sido nombrado Obispo auxiliar de Barcelona el Dr. D. Ricardo Cortés, Canónigo Penitenciario de aquella Catedral.

Este nombramiento, muy bien recibido, no solamente en la Diócesis de Barcelona, sino en todos los puntos donde son conocidas las recomendables circunstancias que adornan al Dr. Cortés, es un verdadero honor para el Seminario Conciliar de Tortosa, donde cursó la Teología, siendo familiar del Sr. Obispo D. Benito Vilamitjana.

También era alumno de este Seminario en aquella época el Obispo de Lérida Dr. D. José Meseguer y Costa.

Actualmente sólo viven tres catedráticos de los que entonces formaban el claustro de este Seminario: el Dr. D. Bernardo Lázaro, Canónigo Lectoral de Segorbe; el Dr. don Ramón O'Callaghan, Canónigo Doctoral de esta Catedral; y el Dr. don Juan Corominas, Arcipreste de la iglesia Metropolitana de Tarragona.

A «La Veu» y «El Ebro»

Leemos en *La Veu de la Comarca*:

«Las elecciones fetas desde el diumenge al dijous de la present setmana, han tingut per resultat legal la proclamació com a diputats provincials dels senyors D. Victor Olesa, D. Francesch Roig, D. Germán Adell y D. Manel Homedes; los dos primers, resultan reelegits, tal vegada per lo molt be que ho han fet, y los altres dos porque n' aprenquin.

No cal dir que ls quatre son centralistas ó caciquistas donchs se diuhen carli el primer, conservador l' últim y lliberals los altres dos; y siga su curso la procesión.»

La consecuencia es de lo más peregrino que imaginarse pueda. De modo que el Sr. Olesa es centralista ó caciquista porque se apellida carlista. Fundamento análogo tendría la calumnia que se propalase contra un sacerdote católico, por ejemplo, tildándole de partidario del amor libre ó de los derechos del hombre proclamados por la Revolución francesa, tan sólo por su carácter sacerdotal.

¿Ignora acaso el periódico que se apellida regionalista, que nuestra Comunidad en todas ocasiones ha defendido las libertades y franquicias de los pueblos, y que nuestros voluntarios, al par que por las creencias religiosas, por la Patria y por la Monarquía tradicional, han de-

ramado su sangre en defensa de los Fueros? ¿No sabe que nuestro Augusto Jefe ha declarado en los primeros documentos que suscribió, que sus deseos eran conceder y otorgar a todas las regiones españolas, libertades análogas a las que disfrutaban las Provincias Vascas? ¿Desconoce, acaso, que las más amplias ideas regionalistas y descentralizadoras, han partido de nuestro campo, y que el más autorizado apostol del regionalismo, ha sido el elocuente orador nuestro querido correligionario don Juan Vazquez de Mella? Y si todo esto sabe, y nada de lo expuesto ignora el colega, ¿con qué derecho se atreve a lanzar sobre el Sr. Olesa (ni sobre ningún carlista) la calumnia de que es centralista ó caciquista, por el mero hecho de comulgar en el carlismo?

Reflexione y medite *La Veu de la Comarca* lo que antecede, y verá cuan faltas de fundamento son sus afirmaciones, y cuan falsa es la situación en que se coloca a causa de su ligereza en atacarnos.

Y basta por hoy. No queremos apelar a otros argumentos que demostrarían más y más la sinrazón de *La Veu*, porque creemos que reconocerá su error y nos hará justicia.

También *El Ebro* en una sección de variedades inserta tres candidaturas; una la genuinamente nuestra, en la que sólo figura el nombre del Sr. Olesa y otras dos en las que aparece combinado este nombre con los de otros candidatos.

La incógnita se la deremos resuelta. Las candidaturas en que el nombre de nuestro amigo aparece mezclado con otros, son de aquellos electores no carlistas que haciendo justicia a las condiciones personales del señor Olesa le votaron, con mejor acuerdo que los que predicaron el retraimiento con el exclusivo objeto de restar votos al único candidato católico.

Lo que no imitamos

Se han votado por la Cámara legislativa de Nueva York las siguientes disposiciones legales:

1. Se castiga con una multa de 100 dólares y dos años de prisión al que atenta contra su vida.
2. Es castigado con cinco días de cárcel todo aquel que blasfema públicamente.
3. Es castigado con diez días de cárcel y multado con 10 dólares todo el que quebranta la ley del descanso dominical.
4. Son castigados con multa de 100 dólares los directores de teatros y los actores que den representaciones en domingo; los espectadores incurrirán en la misma pena.
5. La provocación al duelo es castigada con siete años de reclusión.

Sainete

Antes de levantar el telón, hemos de hacer una salvedad: No se den por aludidos los elementos sanos del catalanismo é integrismo de Tortosa. —¡Tilín, trin, tin!

ESCENA I.

Catalaneros y nocedalistas:—Hemos de acudir a las elecciones de diputados provinciales y para ello necesitamos el concurso de los carlistas, quienes presentan por candidato a D. Victor J. Olesa. Los carlistas son católicos como nosotros y en su programa hay tantos puntos de contacto con los nuestros, que casi se puede decir que todos somos unos.—La unión se impone.—Presentaremos tres candidatos, uno de cada partido y a elección de las respectivas autoridades.—Tomemos un acuerdo previo y es convocar a los carlistas a una reunión para resolver sobre el terreno.—¡A las urnas! ¡A las urnas!

ESCENA II.

Nocedalistas y catalaneros:—(Las miradas fijas en un reloj de pared.)—Pues está visto, los carlistas no acuden.—Esperemos; ya vendrán, cuando menos su candidato, que para nosotros es muy digno, muy católico, muy patriota.—Si no fuera así ¿lo aceptaríamos?—Señores, aunque esperamos sentados, el tiempo es oro ¿qué hacemos?—Pues el retraimiento de los carlistas no debe ser óbice para la unión electoral. Propongo que se nombre una comisión, un parlamento, que entable con los carlistas las oportunas negociaciones para llegar a una inteligencia.—Aceptado.

ESCENA III Y ÚLTIMA.

(Lo de la proyectada comisión no se llevó a efecto. D. Victor José Olesa ganó en buena lid el acta de Diputado.)

Catalaneros y nocedalistas:—El candidato carlista era caciquista y centralista.—Estaba coaligado con los liberales pues algunos le votaron con papeletas combinadas.—¡Vade retro!

El público silba. Doña Seriedad se retira por el foro cabizbaja. Cae el telón y la venda de los que no estaban en el secreto.

Venturoso coloquio

Era un día de sol esplendente. El blando céfiro perfumaba la Judea, bello celaje daba al azul del cielo un tinte y hermosura inexplicables, mil flores de pintados y variados colores tapizaban la tierra besada por mansos arroyuelos, la palmera de los valles cimbreaba sus penachos con estremecimientos de júbilo.

En aquel día, alegre jugueteaba el ruiseñor en la enramada, puras eran las rosas que esmaltaban la tierra, melodiosos eran los suspiros que brotaban del dulce murmullo de los olivos floridos, perfumado era el

aliento que el campo, fecundo en jacintos y cinamomos, en nardos y claveles, daba al viento amoroso; en aquel día todo respiraba vida y animación; la naturaleza vestía las mejores galas, la mano del artista, el pincel más delicado no hubiera trazado sobre el cuadro y la paleta un conjunto igual de bellezas. La aurora con su luz, las flores con su aroma, las plantas con su verdor, el agua con su dulce murmullo, con su canto el ave parlera, con su fragancia la primavera... todo formaba el concierto de la creación; todo pregonaba belleza y alegría.

Mas de pronto cesa un momento el gorjeo del cantor de la enramada, los mil soles que en su vertiginosa carrera cruzan la bóveda celeste, se estacionan, calla el suave viento que mecia blandamente la gallarda palmera; ésta no se cimbraba al impulso de la brisa perfumada por la fragancia de las rosas, ni produce el menor ruido el arroyo que se desliza por entre esplendísimo y verde ramaje, ni en el pétalo de las flores había perfumado, ni en las plumas de las aves movimiento, ni en el esmalte de los prados pintura, ni en la floresta amenidad, ni en los valles verdor... Toda la creación está atónita, y aguarda el término de un venturoso coloquio entre un ángel y una criatura. Por esto el viento depone su acción, y la flor no perfuma el ambiente, ni las aguas juguetean con el ramaje que desprendido de los árboles halla a su paso, y el jilguero calla sus notas, y la pradera no muestra las verdes alfombras, ni el meteoro cruza el espacio... Toda la creación a su modo suspende su acción, y espera el fin de un diálogo del que penden los destinos del género humano.

La tierna doncella y un mensajero del cielo sostienen por largo rato un coloquio singular. Ella es propuesta ser Madre del Mesías, pero alarmada en su virginal inocencia, está dispuesta a rehusar semejante proposición si ha de sufrir detrimento su inmaculada pureza. El ángel del Señor le revela el misterio. «La virtud del Altísimo te hará sombra, la dice, y tu pureza brillará más, mucho más, que el destello de luz que brota de la aurora matinal; más, mucho más, que el broche de la flor al ser herida por el rayo vivísimo del sol...»

La Virgen da el consentimiento y exclama: «Hé aquí la esclava del Señor, hágase en mí conforme has dicho.» Un momento después el Verbo tomaba carne en sus entrañas virginales y quedaba inaugurada la nueva Era. Con el fiat de María quedó determinada la hora solemne de Redención.

La Naturaleza celebró aquel feliz instante; renováronse los cantos y melodías de las aves, el aroma de las flores volvió a embalsamar el espacio, el cielo aparecía limpio de oscuras nubes, la tierra se cubría de tiernos brotes y se tapizaba de verdes alfombras; y los cielos y la tierra, los vientos y los mares, los montes y las praderas formaron el concierto más dulce y melodioso que música humana haya podido crear.

El cristiano hizo coro en esta universal armonía y no supo expresar más gráficamente el misterio que acababa de tener lugar; que llamando á esa Virgen, Corredentora del género humano.

León Estrella.

Las sabogas

Con la entrada del loquillo Marzo, suele coincidir la de las sabogas en nuestro caudaloso Ebro.

Termina la caza de aves acuáticas

en la Gola, cesa el tiroteo infernal y el chillido de las espantadas aves en los prados ribereños, y comienza una persecución á la chita callanda, como guerra de emboscadas, pero terrible, despiadada, á muerte, porque desde los Alfaques á la Azud de Cherta la pesca de la saboga no para un momento, ya haciendo pedas, una tras otra, ó no dando paz á la almadraba. Y el codiciado pez queda prisionero en las finas mallas de las redes, numerosas familias viven de ese arte y los gastrónomos saborean con placer la saboga frita, que esta es comunmente la manera con que suele comerse.

Allá por las fiestas de la Pascua apenas si queda una saboga en el cauce del río. Las barquichuelas lo han cruzado en todas direcciones, yendo; viniendo, ora rozando suavemente las márgenes, ora balanceándose en medio de la corriente.

Las pescadoras las venden vivitas y coleando. ¡Qué regordetas! Sus brillantes escamas relucen al sol con reflejos metálicos. Si están boquiabiertas parecen dos veces sabogas.

Como esas sabogas de secano que en nuestra ciudad abundan tanto como en el río.

Ese infelizote que arriesgaría la vida por un cacique y hace su panegirico en la mesa del café, es un saboga.

Ese petimetre acicalado que es el carcelero de los corazones de todas las niñas, es un saboga.

Ese fátno que por un título académico deja de saludar á sus antiguos camaradas, es un saboga.

Ese tonto-pillo que, gracias á sus granujerías ó á la fortuna enamorada de los burros, medra, gasta y triunfa y hasta reniega de su pobre parentela, es un saboga.

Ese estúpido que no habla nunca para que le crean sabiendo, es un saboga.

¡Jesús, que letanía! ¿Y no habrá valiente que haga una peda... en seco, para librarnos de tanta calamidad?

Gedeón.

Camino del sepulcro

No se asusten nuestros lectores. No es tan fiero el león como le pintan. Aunque el epigrafe del presente artículo es por demás tético y espejuznante, no quiere decir que vaya á haber con su lectura un continuo lloriqueo.

Hecha esta salvedad y convencidos nosotros de que ya no habrá convulsiones, ni desmayos, ni crispación de nervios, como acontece, por lo regular, á muchas personas impresionables con la lectura de novelas románticas, ó con la vista de escenas trágicas en los dramas á lo Echegaray, vamos á entrar de lleno en lo que nosotros entendemos por camino del sepulcro.

Aquí empezamos á sudar la gota gorda, porque á la verdad, lectores, podemos llamar camino del sepulcro á muchas cosas.

Camino del sepulcro lleva la humanidad entera; paso tras paso, va marchando hacia su último destino. Ante ella abre sus fauces un abismo inmenso, que la traga, encerrándola en sus entrañas. La historia cuenta las generaciones que han pasado, y no nos señala una sola, que habiendo tenido siglos hace principio, subsista en la actualidad.

Camino del sepulcro va el hombre desde que abre sus ojos á la luz del mundo. Impalpable humo, que se alza de una hoguera y se disipa á poca altura en la azulada atmósfera. Despreciable arroyuelo, que nace en la playa misma, y se pierde, á pocos

pasos de su cama, en el anchuroso Océano. Infusorio, que nace y muere en un mismo día ó en breves horas, á la vista del naturalista que lo contempla con el microscopio.

Camino del sepulcro lleva el hombre mientras, poniendo una venda á sus ojos y un velo á su razón, se lanza en medio del torbellino del mundo, en busca de raras aventuras, ó bien, hastiado de llevar una vida sosegada en el seno de su familia, ó de paz y ventura en el exacto cumplimiento de sus obligaciones, busca otros goces y otros placeres, busca el ruido y la disipación, busca fiestas y devaneos, busca dar al olvido pensamientos serios, ideas cristianas, y engolfarse en pensamientos frívolos, en caprichos que más parecen locuras.

Camino del sepulcro llevan todos los que, sin acordarse de que ha comenzado el tiempo de penitencia, siguen celebrando las fiestas del Carnaval, ó más bien, hacen de toda su vida un continuo Carnaval.

Camino del sepulcro, con harto dolor lo decimos, parece ir la Religión en nuestra España, combatida por los políticos sin creencias, por los indiferentes, por los impíos de todos los colores, por enemigos con diferentes armas. A sepultarse parece marchar, acosada por las miserias de unos y las pasiones de otros. De tal suerte se encuentra desamparada, y su causa tan involucrada y confusa, que los mismos que la aman con todo su corazón, temen esgrimir á su favor una débil arma, recelosos de hecirla cuando se proponían sostenerla.

Entre tanto esa augusta matrona sigue la senda de sus dolores, rozando su noble frente contra zarzas y abrojos, pidiendo luz al Vaticano y un guía en el sucesor de San Pedro.

Y de allí vendrá esa luz que alumbrará á todos cuantos desean ver, á cuantos abren los ojos y el corazón, á cuantos cierran la puerta á las pasiones que golpean con furia dentro del inflamado pecho.

Y véase lo que es el estado del ánimo y cuánto influye en nuestras mismas ideas. Afectados nosotros profundamente al echar una ojeada sobre lo que en el mundo sucede, nos sentamos á escribir, y luchando por apartar de nuestra mente pensamientos menos alegres, comenzamos por parecer festivos, y no hemos tardado en convertirnos en llorones. ¡Cómo ha de ser! No es dado al hombre muchas veces sobreponerse á sus propias impresiones y á su natural carácter.

En todo caso, recordemos que estamos en Cuaresma, tiempo de meditación y penitencia. Hagámonos cuenta de que somos hombres. *Memento, homo.*

Descenso de la Virgen

En nuestra Santa Iglesia Catedral se celebrarán la próxima semana los solemnes cultos con que todos los años conmemoramos el glorioso descenso de la Virgen á Tortosa para hacernos depositarios de su adorable Cingulo. El martes se cantarán Vísperas y el miércoles, festividad de la Anunciación de Ntra. Sra., los mayordomos y capilleres de la Real Cofradía asistirán á la misa en la que predicará el orador cuaresmero Rdo. P. Rosell y por la tarde á las 5 y 11/2 se cantará el seráfico Trisagio.

¡25 de Marzo de 1178! Nuestros corazones católicos y tortosinos, palpitan amantes al recuerdo de esta fecha, la más feliz de nuestra Historia.

¡Virgen de la Cinta, nuestra tierna Madre! ¿volverías hoy á regalarnos la preciosa Reliquia que guarda nuestra vieja Catedral?

Promiscuaciones

El respetable y antiguo Gremio de labradores de San Antonio se ha separado de la «Cámara Agrícola» por dos promiscuaciones: el haber comido carne y pescado en un banquete que dió en Cuaresma y el involucrar la política con el cultivo de la remolacha y las enfermedades de la vid.

Muy bien hecho. Nosotros también protestamos contra tamaños escándalos porque no nos duelen prendas.

Y punto final, pues otra cosa sería hacer el caldo gordo á los farsantes que hoy rasgan sus vestiduras y son los mismos que asistieron al banquete promiscuador del Balneario, los que tienen manga ancha para el entierro de la sardina y los que enmudecen en la campaña contra la blasfemia.

Los liberales todos son unos y nosotros somos enemigos de todos ellos. Lo demás, entiéndalo bien, ciertos católicos de pastaflores; lo demás es combatir á unos liberales para favorecer á otros.

Y en ese juego tan burdo no tomamos parte, ni la tomaremos nunca, aunque nos aspen.

Religión

Deberes de los católicos en las elecciones, tomados de la Enciclica de León XIII -Inmortale Dei-

Conviene á la salud y al bien público, trabajar sabiamente en la administración de los intereses sociales.

Es útil y honesto consagrarse al manejo de los negocios públicos, aun los más altos é importantes.

No querer tomar parte alguna en las cosas públicas, sería tan reprehensible como negar toda atención y trabajo á la utilidad común ó social; y eso tanto más, cuanto que los hombres católicos, por la misma doctrina y fe que profesan, son llevados á gobernar y administrar íntegra y fielmente.

Más si los católicos están ociosos, fácilmente se apoderarán de las riendas del Estado hombres cuyas opiniones y doctrinas ofrecen menguada esperanza de bienestar.

Y no acontecería esto sin gran daño y ruina del nombre cristiano; porque los amigos de la Iglesia valdrían poco ó nada, al paso que los enemigos serían muy influyentes y poderosos.

Es, pues, evidente que los católicos tienen justa causa para dedicarse al gobierno y manejo de la sociedad.

Cultos de la próxima semana:

Domingo, IV de Cuaresma. Anima. San Deogracias ob.

Catedral, 9 misa conventual con sermón por el orador cuaresmal. Viernes á las 6 de la tarde rosario y sermón cuaresmal. Jueves sermón de almas á las 9 por el mismo orador.

Sagrario, 8 misa parroquial el domingo y por las tardes todos los días explicación de Doctrina cristiana á la hora de la semana anterior. El jueves Hora Santa en la forma de todas las semanas.

Santiago, domingo á las 9 misa conventual. Tardes de los demás días á la hora de costumbre, explicación del Catecismo.

Seminario, Cofradía del Santísimo Sacramento. El domingo, 8 misa de exposición, 11 misa rezada. Tarde á las 5 la función de costumbre.

San Antonio, continúa el mes de

San José; á las 7 misa con meditación.

San Francisco, ejercicios terciarios el domingo y viernes con Via Crucis por el Sto. Calvario con el divino Nazareno. El miércoles los mismos por el interior del templo.

Dolores, cuarto domingo, Dominica de las Esclavas, por la mañana misa de comunión general. Tarde exposición y ejercicios acostumbrados á las 5 de la tarde. Día 28 empieza el Septenario á Ntra. Sra. de los Dolores. A las 7 misa rezada con meditación. Tarde á las 5 exposición, cultos de costumbre y sermón por el Doctor D. Domingo Mauri. El martes Hora Santa por la tarde á la hora de costumbre.

Hospital, id. con exposición y meditación el miércoles á las 6 tarde.

Rosarios: En la Capilla de Ntra. Sra. de la Cinta á las 6 tarde.

Iglesia de esta advocación á las 4 y media id.

Política

EL CORREO CATALAN.

El domingo recibimos el primer número del Correo Catalan, en que la nueva Sociedad Fomento de la Prensa Tradicionalista, encargada de la empresa, ha introducido notabilísimas mejoras.

Ha aumentado su tamaño; y en el centro de la primera plana publica la carta de Carlos VII que va al frente de estas columnas. Publica además un entusiasta Mensaje del Consejo de Redacción; otra carta, contestación del general Sacanell, dirigida al excelentísimo señor duque de Solferino; un notable artículo programa del director del Correo Catalan, Sr. Yunyent, una interesante carta de Mella sobre el regionalismo, y haciendo la promesa de que colaborará todas las semanas en

el Correo Catalan, y, finalmente, una amplia información local y telegráfica.

En todo el número se rinde un cariñoso y merecido homenaje á la buena memoria del Sr. Llauder, alma del Correo Catalan durante tantos años.

Ha sido notablemente aumentado el cuerpo de redacción, la colaboración é información.

Inútil es decir con cuánta complacencia saludamos á tan excelente compañero, haciendo votos por que obtenga un éxito tan brillante como merece.

Literatura

LA MADRE LOCA.

BALADA

—¿Por qué canta la hermosa, como madre, que arrulla al hijo del alma que llora, si mece vacía la cuna?

—¿Por qué cierra los ojos á todas las preguntas y finge que el niño se duerme, si tiene vacía la cuna?

—¿Por qué cierra las puertas y pone el cuarto a oscuras y viene pisando muy quedo, si deja vacía la cuna?

—¿Por qué los aires mueve con deliciosas plumas y el lecho pequeño refresca, si nadie se duerme en la cuna?

—¿Por qué de mansa tórtola se torna en fiera adusta, si quieren sacarle del cuarto sus deudos y amigos la cuna?

Dormía descuidada la madre, sin ventura, al lado del niño inocente, que alegre jugaba en la cuna.

Entraron bandoleros tras de riquezas sumas; y hallando la estancia sin oro, dejaron vacía la cuna.

Oyó la madre al niño,

llamándola en su angustia; y dió carcajada débilmente, mirando vacía la cuna.

De entonces canta y habla, como madre que arrulla, y pasa la vida soñando, que mece á su niño en la cuna.

Francisco Gimenez Campaña. De las Esuelas Nias.

Crónica

Ropero de "La Libertad."

Donativos:

Un suscriptor, un pantalón de lana.

Repario:

Un pantalón de lana á L. F., calle de Benasqué.

—El Sr. Dato ha mandado crear una escuela de criminalología. La tal escuela tiene por objeto estudiar á los criminales y sus delitos.

Bien hecho. Aquí hay muchas escuelas para aprender á delinquir. Escuelas para robar las hay hasta en las oficinas del Estado. Escuelas para cometer crímenes por amor las hay todos los días en las columnas de los periódicos. Y escuelas para asesinar se pueden poner á poca costa, y se encontrarían catedráticos á trompicones. Propongo á la Cecilia...

—Paris, 18.—Mientras en la Cámara de diputados se está discutiendo la cuestión de las Congregaciones religiosas y el proyecto de ley Waldeck-Rousseau sobre este asunto, la esposa de éste ha ingresado, para atender al restablecimiento de su salud, en la Congregación de Agustinas del Sagrado Corazón de Maria, y allí va á visitarla todos los días su esposo.

Huelgan los comentarios que podrían hacerse y muy sabrosos acerca el telegrama transcrito.

¿Qué anticlericales se estilan!

—Hoy debe llegar á esta provin-

cia nuestro distinguido amigo y Jefe Excmo. Sr. marqués de Tamarit, quien se propone recorrer los pueblos de la circunscripción de Tarragona para saludar á sus fieles electores.

Sea bienvenido nuestro digno Jefe central.

—Ha regresado de Sevilla después de haber tomado parte en las oposiciones de Maestro de Capilla, el que lo es de esta Catedral, nuestro querido amigo D. Eduardo Torres.

Nos consta y tenemos gran satisfacción en decirlo, que aunque el tribunal no ha fallado aún, la opinión de personas competentes en la materia señala á nuestro amigo como el indiscutible vencedor en dichas oposiciones, que han sido reñidísimas.

Sea el que fuere el resultado, se merece D. Eduardo Torres una felicitación entusiasta, que se la damos cordialmente.

—Pronto será un hecho la fundación de una Cooperativa católica de consumos. La Sociedad «Juventud Católica» ha publicado una Memoria á la que acompaña el proyecto de reglamento de la nueva Cooperativa, que es un modelo en su género.

¿Creían ustedes que nos referíamos á Tortosa? ¡Buena está la Magdalena para tafetanes! Los jóvenes católicos de aquí no servimos ni para freír espárragos. Son los de la industria Tarrasa los que van á acometer tan importante empresa.

—Ha fallecido el Rvdo. D. Juan Bautista Tomás Bertomeu, Diaconil de la Catedral y Capellán encargado de la iglesia de Ntra. Señora de los Dolores, E. P. D.

—La Hormiga de Oro. Se ha publicado el número de esta Ilustración católica correspondiente al día 14 de este mes, manteniendo igual interés que los anteriores, así en su parte literaria como en la ilustrativa.

Imprenta de FOGUET, Plaza Hospital, 5.

HUG. Vos qué hariais!
ALF. Yo, lo callo.
HUG. Pues también lo callo yo.
ALF. D. Hugo!
HUG. D. Rey!
ALF. Qué es eso?
HUG. He de recelar traición ó perdida la razón tienes trabucado el seso?
ALF. Que me digáis es preciso qué debo á vuestro favor.
HUG. Esa cadena de honor.
ALF. Os la devuelvo y la piso.
HUG. Qué más?
ALF. ¡Cómo!
HUG. Qué más? Pronto, decidme, qué os debo más?
ALF. Esa banda.
HUG. Echadla al fuego y aquesta espada detrás; que os la debo á vos también y no puede ser por Dios que pueda servirme bien lo que me viene de vos.
ALF. Las tierras de Mequinenza y Monzón.
HUG. Dadas só achaque de guerras fueran premio á mi baldón.
ALF. Loco estás, mi amigo Hugo.
HUG. Amigo vuestro! callad, antes lo soy del verdugo.
ALF. Tal vez dices la verdad.
HUG. Oh! ¡por la sangre de Cristo!
ALF. ¿Me amenazáis? Más valiera sobre un tajo haberme visto y así más honra tuviera.

ISA. Matadme!
HUG. Pronuncie un nombre el aire que me rodea.
ISA. ¿Quién es tu amante?
HUG. Señor!
HUG. En este sitio te asienta. El debe venir, aguarda y no te escape una seña, ni una palabra no más, que allí estoy, cerca, muy cerca, para escuchar mi baldón, y lo que el oído pierda lo adivinarán los celos si no lo aclara su lengua. Despiértense mis sentidos, avídense mis potencias, para ver y para oír y para medir mi pena, si es que él pesar no me ahoga pues ya me traba la lengua.
(entra en el cuarto de la izquierda.)

ESCENA XI.

ISABEL Y ALFONSO.

ALF. Pobre Isabel! ya se aguarda y aumentando la reserva para evitar el ruido la puerta abrió. —Cara prenda, aquí me tienes, partamos.
ISA. Alfonso, no, no me creas; me falta fuerza.
ALF. Isabel, el amor te dará fuerza.
ISA. No, vete.
ALF. Sin ti?
ISA. Sin mi.

TALLER DE ESCULTURA

Mariano Martí

Calle de S. Antonio núm. 12 (vulgo Bosch)

Se construye en este taller toda clase de escultura en mármol, piedra, madera, yeso y barro. Panteones, cruces, chimeneas, pilas y especialidad en lápidas de 15 á 500 pesetas. También se hace todo encargo de taller para ebanistería. Hay varios muestrarios que se envían á quien lo solicite.

MERCERIA Y PAQUETERIA

Manuel Monfort

Plaza de la Fuente n.º 2 y Plaza de la Constitución n.º 19. Tortosa.

Variado surtido en abanicos, sombrillas, paraguas, bastones, puntillas, bordados, perfumería, cestería, juguetes, objetos de fantasía, artículos de piel, cinturones, cintas, tijeras, hules, sedas, hilos, algodones, etc. etc. y todo lo perteneciente al ramo de mercería y paquetería.

Imágenes carton-madera de la casa Vayresa de Olot pudiéndose bendicir é indulgenciar; las hay en las clases extra, 1.ª, 2.ª y 3.ª en todos tamaños, siendo mucho mas baratas que las de madera y de mayor conservación. Objetos de Religión, gran surtido en crucifijos, medallas, rosarios, estampas, escudos del Sagrado Corazón de Jesús.

Profesora de Francés

En la alle Mayor de Santiago, número 3, Remolinos se ha abierto desde el 1.º del actual un colegio de Francés para niñas y Señoritas dirigido por la ilustrada y distinguida profesora Mademoiselle Caroline Ciel, ex alumna de uno de los principales Centros de enseñanza de París. En este colegio encontrarán las alumnas una enseñanza sólida de francés, tanto por la parte teórica como práctica. Dicha profesora á petición de las familias que lo deseen se trasladará á domicilio. Para más informaciones y condiciones dirigirse á dicha calle, número 3, todos los días, de las nueve de la mañana hasta las siete de la tarde.

HOJALATERIA DE Eduardo Lluch MECHERO UNIVERSAL

Con dicho Mechero se obtiene una luz tres veces mayor que la del gas ordinario y un 55 % de economía. Se colocan manguitos para toda clase de incandescencia por gas. No comprar sin enterarse de los precios á que vende.

Sombrerería «LA ECONOMICA» de Antonio Delsors

En esta acreditada casa se acaba de recibir un rico y extenso surtido en sombreros y gorras de última novedad, procedentes de las mejores fábricas del país y extranjero, á precios baratísimos. Se hacen toda clase de composturas en dicho ramo. No comprar sin antes visitar dicha casa. - 3, CIUDAD, 3 -

Taller de escultura DE Carlos Beltri Pauli (ANTES IGNACIO BELTRI)

En este taller se construyen toda clase de imágenes y adornos para decorado en madera, mármol y toda clase de piedras. Especialidad en trabajos para cementerios. CLASES DIBUJO ROSA 13, TORTOSA.

Gran sastrería Ibérica

BUENAIRE, 16 y 18 y MONCADA, 7. GRAN SURTIDO DE GENEROS A MEDIDA PARA LA PRESENTE TEMPORADA. ESTAMBRES DE TODAS CLASES Y PRECIOS Chivots, Armures, Gergas, Driles, Alpacas, Pañas y Piqués. Gran surtido de toda clase de prendas hechas, para caballeros y niños, Especialidad en el corte y baturra sin competencia.



GRAN FABRICA DE BEBIDAS GASEOSAS DE Enrique Zaragoza

San Blas, núm. 11, Tortosa. FABRICACION MODERNA. Productos elaborados con el bicarbonato de sosa puro. Géneros existentes. Limonadas gaseosas elaboradas con el bicarbonato de sosa, clase 1.ª, á 10 pesetas 100 botellas. Id. id. clase 2.ª, á 8 ptas. id. id. Id. id. clase 3.ª elaboradas con todos los sistemas conocidos, á 7 ptas. las 100 botellas. Zarz. parrilla verdad con esencia pura clases 1.ª y 2.ª. Brea Munero con esencia. Cerveza Vitter, Vermohut, e gran pureza y cervezas extranjeras de varias clases. Se elaboran también de encargo tanto en botellas como en sifones, los siguientes aperitivos: Amer-Picón, Absenta alemana tónica y etc., etc., Se hacen encargos, de toda clase de bebidas refrescantes.

A. OLIVERES

MÉDICO. Ex-alumno de los Hospitales de Paris. Ex-ayudante de la Clínica de enfermedades de los ojos del Dr. Galezowski. CONSULTA DE 11 Á 1 Pasaje Franquet, Pral. TORTOSA.

Juan Estorach

ANGEL 30, TORTOSA. Abonos químicos para cultivos diferentes. PRIMERAS MATERIAS GARANTIZADAS. Cloruro de potasio 80 á 85 % pureza, 52 % potasa. Nitratito de sosa á 95 % pureza, 15 16 % azoc. Sulfato amoniaco á 20-21 % pureza á 24-25 % amoniaco. Sulfato de hierro polv. fino. Superfosfato de cal mineral á 18-20 % ácido fosfórico soluble. Se sirven todas las fórmulas garantizadas y con gran economía.

Máquinas perfeccionadas para coser y hacer calceta. Vertheim. Se recomienda la máquina Oscilante A. para familias para coser y bordar. Catálogos gratis. Sucursal en Reus—Mayor-7. Representante en Tortosa—Zapatería—MORESO, Plaza Catedral.

Relojería CLIMENT. Los que deseen un reloj de inmejorables condiciones y de verdadera precisión comprénlo en esta casa. Marcas de verdadero renombre «Omega»—«Longinés»—«Regulador D. G.»—«Roskoff»—«Lenzrich»—«Jeamot» y otros. Calle de la Rosa, 3.—Tortosa. ANTIGUA RELOJERIA DE D. JOSÉ GREGO VALLS.

Librería Religiosa Científica y Literaria DE FRANCISCO MESTRE Misales, Breviarios, Diurnio, Libros de texto. para primera y segunda enseñanza. ROSA, 11. TORTOSA.

ALF. Olvidas ya tu promesa? ISA. Ay, Alfonso! ALF. Mi Isabel, no receles, nada temas, que Roberto mi escudero pronto con caballos llega. Ven, hermosa! ISA. Alfonso, calla, que el corazón me laceras. ALF. He de temer un engaño? ISA. Nunca, nunca; pero deja á esta infeliz, convertida en un abismo de penas. ALF. Que te abandone! ISA. Es preciso: Adios, Alfonso! ALF. ¿Qué es hecha tu resolución sublime? ISA. Adios, Alfonso, y eterna sea nuestra despedida si un resto de amor te queda. Adios. (entra en otro cuarto de la izquierda).

ESCENA XII.

ALFONSO. Maldición del cielo pesa sobre mi cabeza. ¡Isabel! ¿será que falsa con esta fingida treta quisó acallar mis enojos haciendo mudas mis quejas? ¡Estupidez de mi alma que se fió en su promesa!

ESCENA XIII.

ALFONSO Y D. HUGO. HUG. Salud al rey! ALF. Mataplana! (ap.) HUG. Salud, D. Hugo. HUG. Me atrevo á preguntar á qué debo el veros; hasta mañana tal dicha no confie que ha poco á palacio fui. ALF. Deseo hablaros. HUG. Vos? ALF. Sí. HUG. Pues también yo os hablaré. ALF. Más de un noble revoltoso al trono pone asechanzas y sus locas esperanzas me hacen perder el reposo. También D. Jaime mi hermano que reina en Sicilia, espera, haciendo el afecto vano, heredarme antes que muera. ¿Qué harías tú al que perjuro faltase á la fe jurada? HUG. Vos qué hariais? ALF. Con la espada diérale fin, de seguro. HUG. Vuestro parecer me agrada. ALF. Y al que maquina mi mal seduciendo la lealtad? HUG. Vos qué hariais? ALF. De ese tal me vengara con crueldad. HUG. Pienso lo mismo, cabal. ALF. Y siendo en vez de vasallo rey que un pueblo coronó?